


Марина Калинина

А начал губернатор разго-
вор с сухих, но важных цифр, 
красноречиво характери-
зующих экономику региона 
в первом полугодии нынеш-
него года. Итак, за первое 
полугодие индекс промыш-
ленного производства со-
ставил 134 процента (для 
сравнения: в Российской 
Федерации - 103,5 процен-
та).  Это лучший результат 
в стране! 112 процентов об-
ластных против 104,4 про-
цента общероссийских – 
таков основной итог работы 
сельского хозяйства региона. 
Этот показатель в последние 
годы неизменно растет и яв-
ляется доказательством вос-
требованности воронежской 
сельхозпродукции на рос-
сийском продовольственном 

рынке. Активно развивается 
и животноводство.

Оборот розничной торгов-
ли составил 116,5 процента 
(в РФ - 107,2 процента). 
Начисленная средняя зара-
ботная плата по сравнению с 
прошлым годом выросла на 
118 процентов (по РФ - 114,8 
процента) и составила 19600 
рублей. Курс, определенный 
стратегией развития регио-
на, обеспечил постоянный 
приток инвестиций – на 110 
процентов (в РФ – 108 про-
центов). 

Эти данные свидетель-
ствуют о том, что экономика 
региона развивается доста-
точно интенсивно, создаются 
рабочие места, снижается 
уровень безработицы. Рост 
же связан с планомерным раз-
витием отраслей и касается 
не только областного центра, 

но и всех районов Воронеж-
ской области. На бизнес-
карте региона появляются 
организации и предприятия 
самого разного профиля – 
от банковских структур до 
крупного промышленного 
производства.

При этом основная задача 
остается прежней: сделать 
Воронеж инфраструктурно 
обустроенным и привлека-
тельным для жителей и го-
стей города. Идет активное 
строительство нового жи-
лья, реставрация памятников 
истории и архитектуры, ре-
конструкция дорог и мостов, 
возведение гостиниц и торго-
вых комплексов, строитель-
ство спортивных объектов 
и многое другое. Но на этом 
пути, как отметил Алексей 
Гордеев, основной систем-
ной проблемой стало отсут-

ствие необходимого числа 
специалистов и неумение 
большинства руководителей 
управлять масштабными про-
цессами. Постепенно, хоть и с 
немалыми трудностями, про-
блему удается решать.

Свой блиц-опрос жур-
налисты начали с ситуации 
вокруг добычи никеля в Но-
вохоперском районе. Давая 
комментарии по этому волну-
ющему всех вопросу, Алексей 
Гордеев отметил: 

- Решение данной про-
блемы может поставить знак 
вопроса и перед другими ин-
весторами: «Есть ли смысл 
приходить в Воронежскую 
область и вкладывать средства 
в проекты?». Ведь завтра по-
добные выступления могут 
коснуться и строительства 
молочнотоварных ферм, сви-
нокомплексов и т.д. Во всем 

цивилизованном мире на-
личие полезных ископаемых 
– это благо и возможность раз-
вивать экономику. Мы долгое 
время добивались, чтобы Во-
ронежская область считалась  
цивилизованным регионом. 
Но если воронежцы не при-
мут этот проект – проекта не 
будет. А пока то, что сейчас 
происходит, – лишь сплошные 
политические спекуляции. 

Губернатор привел при-
мер строительства завода 
минеральных удобрений в 
Россошанском районе. Тогда, 
в 70-х годах, этот проект тоже 
воспринимался в штыки. 
А сегодня это – градообра-
зующее предприятие, которое 
«держит» экономику Рос-
сошанского района, решает 
социальные вопросы и все 
экологические проблемы. 
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Идёт зерно нового урожая
В Петропавловском, Калачеевском и Богучарском районах об-

молочены зерновые культуры почти на половине площадей, под-
лежащих уборке. Однако их урожайность (от 17,6 до 20,9 центнера 
зерна с гектара в зачётном весе) здесь ниже среднеобластной (24 
центнера зерна с гектара). По оперативным данным департамента 
аграрной политики Воронежской области, наилучшей урожай-
ности зерновых добиваются в хозяйствах Хохольского (34,4 
центнера зерна с гектара), Аннинского и Каменского районов (по 
31,2 центнера зерна с гектара в зачётном весе). Валовой сбор зерна 
в Воронежской области  вчера превысил 700 тысяч тонн.  

Рост налога приостановлен
На встрече губернатора Алексея Гордеева с руководителем 

областного департамента финансово-бюджетной политики 
Надеждой Сафоновой шла речь о резком росте налога на 
домовладения, сообщает Управление по взаимодействию со 
СМИ облправительства. Проверены жалобы, поступившие от 
жителей Воронежа и нескольких муниципалитетов, где была 
определена высокая ставка налога на имущество физических 
лиц. Глава региона поручил разобраться в ситуации и принять 
срочные меры к недопущению резкого роста ставки, особен-
но в тех случаях, когда жилье для гражданина не является 
роскошью.

Проект реконструкции рынка одобрен
На реконструкцию здания Центрального рынка в Воро-

неже планируется потратить 328 миллионов рублей. Проект 
уже прошёл государственную экспертизу и получил поло-
жительное заключение. Выбранная концепция предполагает 
освобождение участка от уличной торговли, организацию 
проезда вокруг рынка, реконструкцию фасада и внутренних 
помещений здания. После завершения работ площадь возле 
рынка должна увеличиться на четверть, что позволит открыть 
229 новых торговых мест. Кроме того, проектом предусмотрены 
организация парковки и благоустройство территории.

Ростехнадзор без руководителя
Указ об освобождении Сергея Калиниченко от должности 

руководителя Управления Гостехнадзора по региону под-
писал губернатор Алексей Гордеев. По данным региональной 
администрации, Сергей Калиниченко уволен по собственному 
желанию. Официально его полномочия прекращаются уже 
с 13 июля. Напомним, что Сергей Калиниченко возглавлял 
управление ровно семь лет – с июля 2005 года.

Возобновляется подача горячей воды
Горячая вода вернется в дома воронежцев в ближайшие дни, 

сообщило информационно-аналитическое управление адми-
нистрации города Воронежа. Подача газа была остановлена 
на 30 котельных МКП «Воронежтеплосеть», обслуживающих 
свыше 600 домов и ряд объектов социальной сферы. 13 июля 
были включены первые две котельные, обслуживающие соци-
альные объекты: одна – в Коминтерновском районе, вторая – в 
микрорайоне Тенистый. Специалисты рассчитывают включать 
по пять котельных в день. 

Воздух не отвечает требованиям
В областном центре определили улицы с самым загряз-

нённым воздухом. По данным исследований, проведённых 
в течение первого полугода, из 1064 среднесуточных ис-
следований не отвечали требованиям гигиенических нор-
мативов три процента проб. Превышение гигиенических 
нормативов зарегистрировано на улицах Героев страто-
сферы, 20-летия Октября, Московском проспекте, Матро-
сова и Дарвина, сообщает пресс-служба Роспотребнадзора. 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня днем 
по области переменная облачность, местами небольшие или 
умеренные кратковременные дожди, в отдельных районах – 
сильные дожди, ливни, гроза, местами – град; ветер северо-
западный, умеренный, при грозе – местами порывистый, 
сильный; температура +21…+26.

18 июля по области – переменная облачность, местами неболь-
шие или умеренные дожди, грозы; ветер западный, умеренный, 
при грозе местами порывистый, сильный; температура ночью 
+6…+13, днём +19…+24.

19 июля по области – переменная облачность, местами не-
большие или умеренные дожди, местами – грозы; ветер за-
падный, умеренный, при грозе местами порывистый, сильный; 
температура ночью +9…+14, днём +21…+24.
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Праздник цветов

Максим ОКОнЬ
Семилукский район

Перлёвцы, узнав о редких 
растениях и познакомившись 
с теорией цветоводства, с 
увлечением занялись прак-
тикой. Лукдении, раджирсы, 
лилейники, розы – всеми 
этими прекрасными пред-
ставителями флоры жители 
села украсили свои домо-
владения. 

Теперь почти у каждого 

дома – клумба, а в каждом 
дворе – буйство красок и 
ароматов. А недавно в селе 
прошел День цветов. Пер-
лёвцы демонстрировали друг 
другу свои последние дости-
жения на выставке цветочных 
новинок. Самые красивые 
клумбы были запечатлены 
на слайдах. 

Аккордом праздника стал 
концерт артистов местной 
самодеятельности, танцы и 
ароматный травяной чай.
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Увлечение жителей Перлёвки цветами  
началось с рождения в селе кружка цветоводов. 
а организовала его директор сельского Дома 
культуры Татьяна Селявкина. 

Что стоит за индексами
Власть и пресса | Губернатор Алексей Гордеев встретился  

с воронежскими журналистами и ответил на самые животрепещущие вопросы нынешнего дня  

Губернатор алексей 
Гордеев встретился 
со статс-секретарем 
Федерального 
министерства 
продовольствия, 
сельского хозяйства 
и защиты прав 
потребителей Германии 
Робертом клоосом. 

Цель визита немецкой де-
легации - обсуждение вопро-
сов развития двустороннего 
сотрудничества между ре-
гионом и Германией в сфе-
ре сельхозпроизводства и 
взаимодействия между сель-
скохозяйственными вузами 
Воронежской области и Гер-
мании. 

Напомним, что ООО «Эко-
НиваАгро», возглавляемое 
господином Дюрром, реали-
зует в Лискинском районе 
крупный инвестиционный 
проект по развитию молоч-
ного скотоводства. Поголо-
вье крупного рогатого скота 
сельхозпредприятия на имею-
щихся животноводческих 
комплексах составляет более 
18 тысяч голов. Это сель-
хозпредприятие является 
крупнейшим производителем 
молока в Воронежской об-
ласти - за 2011 год компания 
произвела более 13 процентов 
общего объёма продукции по 
Воронежской области. В ны-
нешнем году «ЭкоНиваАгро» 
начала строительство двух 
молочных комплексов на 2100 
голов дойного стада каждый 
в Каменском и Лискинском 
районах с планируемым сред-
ним надоем от  коровы  8500-
9000 килограммов молока. 

Роберт Клоос отметил, что 
инвестиционная привлека-
тельность Воронежской об-
ласти выше, чем в среднем по 
России, и наш регион заслу-
живает пристального внима-
ния зарубежных инвесторов. 

 - У нас есть позитивный 
опыт сотрудничества с пред-
ставителями бизнеса, в том 
числе немецкими инвесто-
рами, и есть возможность 
расширения подобного со-
трудничества. Например, в 
сфере производства биопро-
дуктов.  В Германии оно уже 
развивается на протяжении 
десятилетий, а у нас находит-
ся в начальной стадии. Пред-
лагаем также рассмотреть 
возможность сотрудничества 
в производстве сельскохо-
зяйственной техники и пере-
работке продукции пищевых 
предприятий, - обратился к 
делегации Алексей Гордеев.

Что касается сотрудниче-
ства Воронежской области 
и Германии в сфере высшего 
образования, то здесь по-
зитивную оценку получил 
Воронежский государствен-
ный агроуниверситет. ВГАУ 
осуществляет учебные про-
граммы по линии Между-
народной рабочей группы 
аграрных университетов для 
поддержки образования, кон-
салтинга и исследований в 
сфере аграрного менеджмента 
и развития сельских регионов, 
основателем которой являет-
ся Университет Вайенштефан 
(ФРГ). На сегодняшний день 
магистерскую подготовку в 
рамках программы Business 
Administration in Agriculture 
уже прошли более 60 человек. 
В настоящее время группа 
студентов ВГАУ находится 
на практике в университете 
Вайенштефан с последующим 
теоретическим обучением. 

Алексей Гордеев и Роберт 
Клоос договорились в даль-
нейшем проводить рабочие 
встречи регулярно, чтобы 
созданный политический и 
административный «мостик» 
способствовал развитию на-
шего сотрудничества. 

Немцам  
хорошо  
и русским  
тоже

На все заданные вопросы журналисты получили ответы губернатора. Беседа прошла в непринуждённой атмосфере.

татьяна петренКО

Окончательный, четвёр-
тый, вариант комплексной 
дорожной схемы с учётом 
предыдущих замечаний был 
представлен на заседании в 
мэрии. Работа над проектом 
велась почти год.

Разработка предложений 
по улучшению дорожной 
ситуации в областном цен-
тре включала анализ суще-
ствующей улично-дорожной 
сети, выявление узких мест, 
определение интенсивности 
транспортных и пешеходных 
потоков, создание топографи-
ческой карты очагов аварий-
ности. После этого началась 
разработка технических па-

спортов для объектов улично-
дорожной сети.

В результате специалисты 
представили три прогноз-
ных плана развития улично-
дорожной сети до 2017 года. 
Воронежские эксперты тут же 
нашли в них ряд недостатков. 
В частности, в созданной схе-
ме не учитывались интересы 
промышленных предприятий 
вблизи транспортных узлов, 
а изменения на некоторых 
крупных перекрёстках пред-
лагались на безальтерна-
тивной основе, несмотря на 
имеющиеся предложения со 
стороны местных учёных.

В окончательном вари-
анте схемы большая часть 
предложений была учтена. 

Как рассказал заведующий 
научно-исследовательским 
отделом «Организация пере-
возок пассажиров и раз-
витие транспортной инфра-
структуры» ОАО «Научно-
исследовательский институт 
автомобильного транспор-
та» Москвы Дмитрий Енин, 
для улучшения улично-
дорожной сети городу тре-
буется строительство 10-12 
транспортных развязок и 
эстакад. Например, такие 
сооружения должны по-
явиться на пересечении Мо-
сковского проспекта и улицы 
Антонова-Овсеенко, улиц 
Транспортной и Бурденко. 
Авторы проекта предполага-
ют и создание разгонных по-

лос на магистралях, введение 
одностороннего движения 
на отдельных улицах, пере-
смотр работы ряда светофо-
ров, изменение движения на 
нескольких перекрёстках, 
создание пешеходных зон, 
строительство надземных и 
подземных переходов.

Правда, эти изменения 
практически не коснутся 
центральной части Воронежа 
из-за её плотной застройки. 
По мнению разработчиков, 
здесь для улучшения движе-
ния необходимы жёсткая пар-
ковочная политика, перевод 
автомобилистов и пешеходов 
в разные уровни.

Специалисты обещают, 
что при реализации всех 

мероприятий комплексной 
системы организации дорож-
ного движения пропускная 
способность всей улично-
дорожной сети областного 
центра увеличится более 
чем на 25 процентов. Правда, 
сумма, в которую оценили 
все нововведения – 27 мил-
лиардов, – для городского 
бюджета неподъёмная.

Следует также отметить, 
что схема носит рекоменда-
тельный характер. Оконча-
тельное решение по объё-
мам реализации разработок 
московских учёных будет 
принято после того, как она 
пройдёт согласования со все-
ми заинтересованными ве-
домствами.

Нужны развязки и эстакады
город | Специалисты Московского института автомобильного транспорта представили  
окончательный вариант комплексной схемы организации дорожного движения в Воронеже до 2017 года. 
На её реализацию потребуется 27 миллиардов рублей

Уверенный ритм страды
На уборке озимой пшеницы в колхозе име-

ни В.В.Докучаева отличились комбайнеры 
Виктор Кондратьев, Владислав Хромых, Игорь 
Солдатов. Они в кратчайший срок убрали 
зерновые с площади 800 гектаров, отмечает 
таловская районная газета «Заря». Под стать 
им и шофёры, занятые на вывозке зерна, три 
Александра – Шушеров, Штанько и Власик. 

Идёт в хозяйстве и уборка гороха. Эта куль-
тура занимает здесь площадь 350 гектаров.

молодые начинают  
и они же продолжают

Молодёжный парламент Бутурлиновского 
района существует уже пять лет. А в прошлом 
году был избран новый его состав, в который 
вошли 33 молодых человека, пишет бутур-
линовская районная газета «Призыв». Новая 
молодежная команда продолжает сложившие-
ся традиции и придаёт импульс всей работе 
общественной организации.

Ребята осваивают не только азы парламен-
таризма, но готовят и проводят акции, «кру-
глые столы», встречи представителей разных 
поколений. Так, заметный след в общественной 
жизни Бутурлиновского района оставили 
акции «Свеча памяти», «Я выбираю жизнь», 
«Спорт вместо наркотиков», «Свет в окне».

Ликвидировать заросли
Участок автодороги Дракино-Троицкое по 

бокам сплошь зарос деревьями и кустарника-
ми, рассказывает районная газета «Лискинские 
известия». Эти насаждения вплотную при-
мыкают к проезжей части и с некоторых пор 
стали представлять большую опасность для 
движения транспорта.

Участившиеся аварии заставили власти 
обратить на это внимание и принять необходи-
мые меры. Очистку придорожной лесополосы 
взяли на себя три ближайших поселения – 
Дракинское, Бодеевское и Троицкое. Созда-
ются специализированные бригады, которые 
в течение нескольких недель и будут вести 
необходимую вырубку.

Раскопки  
у Голубой криницы

Уже шестой год россошанские школьники 
ведут археологические раскопки неподалеку 
от села Голубая Криница, сообщает газета 
«Россошь». В нынешнем году в них принима-
ют участие более 250  мальчишек и девчонок 
из школ Россоши и сел района. Прошлым 
летом ребятам повезло: они нашли уникаль-
ное погребение времен энеолита. В нынешнем 
году юные археологи  копают последний из 
оставшихся большой курган и тоже надеются 
на удачу.

районные буднИ Пройдёт учебная тревога
Завтра в Воронеже пройдёт внеплановая проверка готов-

ности средств региональной автоматизированной системы 
центрального оповещения населения. В 14.35 жители Во-
ронежа, Нововоронежа, Борисоглебска и районных центров 
услышат звуки электросирен с последующим речевым 
сообщением. Для оповещения населения задействуют сеть 
уличных громкоговорителей, а также возможности радио-
вещания. Информацию об учебной тревоге можно будет 
услышать по «Радио России», «Маяку», «Русскому радио», 
«Мелодии», «На семи холмах», «Дорожному радио». Будут 
использованы возможности телеканала «Россия 1». Спе-
циалисты Главного управления МЧС России по Воронеж-
ской области во время звучания сирен просят воронежцев 
оставаться на своих местах и не прерывать работу или за-
нятия. Свои замечания и рекомендации можно сообщить 
по многоканальному телефону (473) 269-81-69.

Надвигаются грозы
В Воронежской области объявлено штормовое преду-

преждение. По сообщению регионального ГУ МЧС России, 
сегодня в некоторых районах ожидаются сильные ливни с 
градом, грозы и усиление ветра до 18-23 метров в секунду. 
В связи с этим специалисты предупреждают о возможном 
увеличении количества аварийных ситуаций, связанных 
с повреждением ЛЭП и линий связи, обрушением слабо-
укреплённых и ветхих конструкций, увеличении количе-
ства ДТП и повреждении сельскохозяйственных культур. 
Возможны аварийные ситуации и на гидротехнических 
сооружениях.

Татьяна ПЕТРЕНКО.
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новые общежития для студентов
В Министерстве образования и науки РФ надеются, что 

с 2013 года в России будет запущена программа обновления 
студенческих общежитий. Она рассчитана на несколько лет. 
Общая сумма выделенных денег может составить 20 милли-
ардов рублей. Об этом сообщил глава ведомства Дмитрий 
Ливанов на заседании комитета Совета Федерации, отмечает 
РИА «Новости». По его словам, каждый ведущий универси-
тет должен иметь современный кампус, где преподаватели и 
студенты могут жить, отдыхать, учиться, заниматься спортом 
и наукой. Сейчас основная задача перед министерством – по-
лучить деньги и эффективно распределить их между вузами. 

Японцы против атома
Свыше 170 тысяч человек собрала демонстрация против 

атомной энергетики, проходящая в японской столице. Участни-
ки акции «Сто тысяч против атомной энергетики» собрались в 
одном из крупнейших парков Токио Ёёги. В митинге приняли 
участие не только простые японцы, но и видные обществен-
ные деятели. После аварии на АЭС «Фукусима-1» в Японии 
резко усилились антиядерные настроения. Акции протеста 
регулярно проходят в столице страны и других её городах. В 
поддержку референдума по вопросу о дальнейшем использо-
вании атомной энергии организаторами митинга уже собрано 
7 миллионов 850 тысяч подписей.
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У карты области
Кантемировский район В ногу со временем и на шаг впереди

Дел сегодня у  главы 
крестьянско-фермерского 
хозяйства «Весна» Нижне-
девицкого района Анатолия 
Сидорова, как и у сотен его 
коллег, - невпроворот: на-
чинается жатва, к тому же 
расстояние от Синих Липя-
гов до Павловской Алексан-
дровки – под триста вёрст, 
тем не менее в Алексан-
дровке Анатолий Иванович 
был уже утром, часа за два 
до официального открытия 
Дня поля. Быстро сориенти-
ровался среди множества 
тракторов, машин, стен-
дов, прицепных орудий и в 
первую очередь подошёл 
к павильону Ростсельмаш. 
Подошёл как к старым сво-
им знакомым.

Алексей СОЛОВЬЁВ

- Два года назад на таком 
же Дне поля я убедился в до-
стоинствах зерноуборочного 
комбайна ACROS 530, - рас-
сказал мне чуть позже Анато-
лий Иванович. – И в прошлом 
году приобрел такую машину. 
ACROS оказался  выше всяких 
ожиданий и заменил мне сразу 
несколько старых комбайнов. 
За один сезон почти полностью 
окупил себя! 

А Михаил Никитин на День 
поля приехал из аннинской Бе-
резовки. Сельхозпредприятие 
«Путь Ленина», которое он 
возглавляет, одно из лучших 
не только в Аннинском райо-
не, но и во всей Воронежской 
области.

- Между прочим, в прошлом 
году День поля тоже проходил 
12 июля, - вспоминает Михаил 
Иванович. – А уже 13 июля 
мы вступили в жатву. К тому 
времени мы уже приобрели 
два ACROS 530. На одном из 
них наш лучший комбайнер 
Александр Малчевский намо-
лотил более 32 тысяч центне-
ров зерна. Это целый эшелон 
хлеба! Такого ни у нас, ни в 
соседних хозяйствах никогда 
не бывало!

Но жизнь не стоит на месте, 
и у Анатолия Сидорова, 

и у Михаила Никитина, и у 
десятков сотен воронежских 
аграриев – новые запросы. «По 
мнению наших комбайнеров, 
двигателю ACROS не поме-
шали бы ещё два-три десятка 
лошадиных сил, - замечает 
Никитин. А руководитель 
«Весны» считает, что переобо-
рудование наклонной камеры 
на ACROS для уборки пропаш-
ных культур – это тоже трата 
драгоценных минут в горячую 
страдную пору: «Нельзя ли 
что-нибудь более универсаль-
ное?»

- Мы уже ответили на ваши 
запросы, - представитель Рост-
сельмаш Виталий Верхошан-
ский подводит гостей Дня поля 
к новенькому ACROS 590 Plus. 
– Между прочим, уже ACROS 
560 стал на 25 лошадиных сил 
мощнее своего предшествен-

ника. Ещё производительнее и 
экономичнее – ACROS 580. А в 
этом ACROS 590 Plus мы имеем 
уже 325 лошадиных сил!

Развивая все достоинства 
модельного ряда ACROS, по-
следняя новинка Ростсель-
маш – комбайн ACROS 590 
Plus – стала не только мощнее 
и производительнее, но и на 
10 процентов экономичнее. И 
снова в ней заложен ряд сме-
лых технических решений. Так, 
жатка теперь оснащена систе-
мой электрогидравлического 
копирования рельефа почвы – 
вместо прежнего пружинного. 
Приемный битер заменен на 
битер-ускоритель. Он превос-
ходно разравнивает и ускоряет 
хлебную массу перед подачей в 
молотильный барабан. Благо-
даря отсутствию приемного би-
тера теперь нет необходимости 
переоборудовать наклонную 
камеру для уборки пропашных, 
к тому же упростилась про-
цедура снятия или установки 
жатки. На ACROS 590 Plus аб-
солютно новая двухкаскадная 
система очистки зерна с более 
мощным потоком  воздуха, что 
снижает засоренность зерна, 
поступающего в бункер, в два 
раза. Теперь в дополнительной 
очистке на току оно практиче-
ски не нуждается.

И всё-таки особое внимание 
и интерес гостей Дня во-

ронежского поля вызвала ещё 
одна новинка Ростсельмаш – 
роторный комбайн TORUM 
740. Хотя, собственно, это уже 
не новинка, ибо серийное про-
изводство комбайнов TORUM 
началось осенью 2009 года. И 
сразу же TORUM стал симво-
лом инновационного прорыва 
в мировом комбайностроении. 
Стал благодаря  прежде всего 
принципиально новой системе 
обмолота. В отличие от тради-
ционной, где эту функцию вы-
полняет барабан с клавишами  
соломотряса, главной сутью 
TORUM 740 является ротор, 
вращающийся в диапазоне  
от 250 до 1000 оборотов в 

минуту. Причём, что выгодно 
отличает TORUM  от зару-
бежных роторных комбайнов, 
на комбайне TORUM на 360 
градусов вращается и дека 
– в направлении, противо-
положном вращению ротора. 
Аналогов такому молотильно-
сепарирующему  устройству 
в мире нет. Какой бы густой 
и тяжелой, с какими бы при-
месями зеленой травы ни была 
хлебная масса, в роторе она 
не забьется, а будет легко и 
равномерно обмолочена. И что 
немаловажно, обмолочена без 
повреждения зерен.

В комбайне TORUM 740 
уникальны десятки узлов и 
механизмов. Например, впер-
вые в мире применен бессту-
пенчатый привод ротора. До 
необходимой скорости  ротор 
разгоняется при помощи гид-
ромотора, причём нужное ко-
личество оборотов задается не-
посредственно с рабочего места 
механизатора. Дека имеет три 
молотильные секции, благода-
ря чему  масса обмолачивается 
трижды за один оборот ротора 
в отличие от разового обмолота 
в традиционных роторных кон-
струкциях. К тому же, прежде 
чем попасть в измельчитель, 
соломистая масса проходит 
ещё и финишную сепарацию 
через битер с решетчатой де-
кой, установленный на выходе 
из ротора – тем самым дости-
гается обмолот буквально до 
последнего зёрнышка.

Добавьте сюда жатку Power 
Stream с режущим аппаратом 
«Шумахер», которая чётко 
копирует рельеф почвы и бук-
вально «бреет»  поле, справля-
ясь даже с самыми скрученны-
ми или полеглыми хлебами, 
добавьте сюда бункер ёмкостью 
в 10,5 кубометра, который, тем 
не менее, разгружается всего за 
120 секунд, добавьте сюда ис-
полинскую – в 400 лошадиных 
сил – мощность двигателя, и 
вы тоже согласитесь, что перед 
вами комбайн совершенно но-
вого поколения.

-Сказать, что TORUM – 
хорошая техника – это 

ничего не сказать, – делится 
своими размышлениями с 
коллегами директор сельхоз-
предприятия «Доброе» Липец-
кой области Виктор Аверин. 
Кстати, большое число гостей 
Дня воронежского поля из 
других областей Центрального 
Черноземья наглядно свиде-
тельствует и о растущей попу-
лярности этого форума, и о всё 
более пристальном интересе в 
регионе к опыту воронежских 
аграриев. - Отличная, непре-
взойденная техника! И важно, 
что по российской цене. При-
обретя в прошлом году такой 
комбайн, мы ничуть не жалеем. 
Равных по экономической эф-
фективности ему сегодня нет. 
И что интересно, к нам то и 
дело обращаются руководите-
ли других хозяйств с просьбой 
обмолотить семенные участки. 
Для тех, кто занимается семе-
новодством, TORUM это вооб-
ще находка. Мне даже кажется, 
что TORUM на шаг опередил 
наше время. Он словно просит 
урожайность в восемьдесят, сто 
центнеров с гектара, заставляя 
нас подтягиваться до европей-
ского уровня.

Но быть на шаг впереди 
– это гораздо лучше, чем до-
гонять время. Именно такие 
подходы вывели комбайны 
Ростсельмаш на самые пере-
довые позиции в мировом 
комбайностроении.

- Сегодня у наших селян 
есть уникальный шаг для ди-
намичного рывка вперед по 
всем направлениям деятель-
ности, - подчеркнул, откры-
вая День поля, заместитель 
председателя правительства 
– руководитель департамента 
аграрной политики Воронеж-
ской области Анатолий Спива-
ков. – Тем более крайне важно 
воспользоваться им в связи со 
вступлением России в ВТО. И 
в выигрыше будет тот, кто вне-
дряет современные технологии, 
кто обзаводится новой, более 

производительной и более 
экономичной техникой.

Впрочем, и сами аграрии 
прекрасно понимают это. Вот 
и TORUM 740, вызвавший их 
оживлённый интерес, обрёл 
своего владельца буквально в 
первые часы работы Дня поля. 
И прямо на сцене представи-
тели Ростсельмаш Виталий 
Верхошанский и Галина Мо-
скаленко вручили ключи от 
нового комбайна механизатору 
общества с ограниченной от-
ветственностью «Павловскин-
вест» Борису Каплиёву.

- В последние годы мы актив-
но занимаемся выращиванием 
кукурузы на зерно, - рассказал 
инженер-механик этого хозяй-
ства Сергей Жабин. – Но её 
уборка приходится на осень, 
когда нередки дожди. Влажные 
початки лучше обмолачивает, 
конечно же, роторный комбайн. 
К тому же не хотелось бы и 
травмировать зерно. В прошлом 
году специально даже нанимали 
импортный роторный комбайн. 
Но потом съездили в Ростов-
скую область, посмотрели, как 
работает TORUM. И наш вы-
бор однозначный: конечно же, 
TORUM! Тем более что сервис 
буквально под рукой.

Но Ростсельмаш сегодня 
– это не только ротор-

ный TORUM 740, не только 
ставшее знаменитым на весь 
мир семейство ACROS, не 
только успевший занять свою 
нишу VECTOR, не только про-
славленная труженица NIVA, 
но  и известные на весь мир 
тракторы VERSATILE. Вот 
и на Дне воронежского поля 
павловский «Агропромснаб», 
являющийся эксклюзивным 

дилером Ростсельмаш в регио-
не, представил сразу несколько 
моделей VERSATILE. Сегодня 
эти тракторы выпускаются 
в трёх сериях и имеют мощ-
ность от 190 до 575 л.с. При 
этом, несмотря на такую мощь, 
тракторы VERSATILE чрезвы-
чайно легки и просты в управ-
лении, что под аплодисменты 
гостей Дня поля красиво про-
демонстрировала сотрудница 
«Агропромснаба» Екатерина 
Колесникова.

Столь же живой и непод-
дельный интерес многочислен-
ных гостей Дня поля вызвали 
опрыскиватели VERSATILE  
и почвообрабатывающая тех-
ника VERSATILE: пневма-
тический посевной комплекс 
VERSATILE для посева по 
нулевой технологии, чизельный 
плуг VERSATILE для глубоко-
го рыхления почвы, дисковые 
бороны VERSATILE для окуль-
туривания залежных земель.

-Словом, Ростсельмаш 
сегодня производит всё, 

что нужно для эффективного 
ведения аграрного бизнеса, - 
подчеркивает генеральный ди-
ректор Агропромснаба Виктор 
Скутнев. – И всю эту технику 
мы можем поставить аграриям 
в считанные дни. Готовы рабо-
тать по самым разным схемам 
оплаты. И, конечно же, берём 
технику на полное гарантий-
ное и сервисное обслужива-
ние. Словом, будем делать 
всё возможное, чтобы техника 
Ростсельмаш, шагнувшая с 
Дня воронежского поля на все 
воронежские поля, всегда была 
на достойной высоте и помога-
ла аграриям прибыльно вести 
свой бизнес.

ООО ПТП «Агропромснаб» 
эксклюзивный дилер 

в регионе.
Воронежская обл., г.Павловск, ул.Строительная, д. 8а

Тел.: (47362) 3-10-57, 3-10-14

Твои партнёры, село | На Дне воронежского поля-2012, прошедшем на базе Агрофирмы «Павловская нива», Ростсельмаш вновь 
убедительно подтвердил репутацию одного из ведущих в мире производителей техники для профессионалов агробизнеса

Борис Каплиёв с ключами  
от нового TORUM 740.

Тракторы VERSATILE органично сочетают в себе мощь,  
манёвренность, простоту в обслуживании и надёжность.

Р
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«Потерялись» миллиарды
Ситуация | Владельцы «Павловскгранита» добиваются уголовного преследования 
оценщиков активов комбината, занизивших его стоимость

В конце июня суд Цен-
трального района города Во-
ронежа удовлетворил жалобу 
представителей крупнейшего 
российского нерудного пред-
приятия ОАО «Павловск-
гранит». Они  обратились в 
суд по причине несогласия с 
принятым 26 апреля 2012 года 
отделом по расследованию 
преступлений в предпринима-
тельской и бюджетной сферах 
СЧ по РОПД ГСУ ГУ МВД 
России по Воронежской обла-
сти постановлением об отказе 
в возбуждении уголовного 
дела по факту отчуждения 
акций ОАО «Павловскгранит» 
по заведомо заниженной цене. 
Этим, по мнению заявителей, 
предприятию как солидарно-
му должнику по кредитному 
договору от 4 августа 2008 года 
перед структурами Сбербанка 
России нанесён значительный 
ущерб.  

Напомним, что в июне 2011 
года Арбитражным судом Во-
ронежской области было вы-
несено решение о взыскании с  
ОАО «Павловскгранит», ООО 
«Витэра», акционера ОАО 
«Павловскгранит» Сергея 
Пойманова и других в пользу 
ООО «Сбербанк Капитал» 
5,6 миллиарда рублей. Во 
исполнение этого решения в 
2011 году были реализованы 
36,37 процента акций ОАО 
«Павловскгранит»,  принад-
лежащие ООО «Витэра», а 

также 24,67 процента акций 
комбината, принадлежащие 
Пойманову.  Оценка акций 
«Витэры» проводилась ООО 
«НЕО-Центр». А оценку лич-
ного пакета Пойманова  про-
водило ООО «Примула», 
входящее в Национальный 
Совет по оценочной деятель-
ности. Итогом данной оценки 
стала сумма в 3,5 миллиарда 
рублей, в которую оценили 
весь Павловский ГОК вместе с 
землёй и основными фондами. 
Это при том, что перед тем, как 
выдать предприятию в 2008 
году кредит в 5,1 миллиарда 
рублей, оценщики Сбербанка 
оценили предприятие в 13 (!) 
миллиардов рублей. 

Вместе с тем, согласно от-
чёту ещё одной оценочной 
организации - ООО «Консал-
тинговая группа «Финансы 
Бизнес Консалтинг», состав-
ленному в сентябре 2011 года, 
по состоянию на июнь того 
же года (когда были списаны 
акции «Витэры») рыночная 
стоимость 36,37 процента  
акций составляла свыше 4,68 
миллиарда рублей, а паке-
та, принадлежавшего ранее 
Пойманову - 2,972 миллиарда 
рублей. Из этого следует, что 
если ориентироваться на ре-
альную рыночную оценку, то 
ОАО «Павловскгранит» в пол-
ном объёме рассчиталось со 
всеми кредитными обязатель-
ствами ещё в 2011 году. В том 
числе и по основному кредиту 
в 5,1 миллиарда  рублей. 

В ходе рассмотрения жа-
лобы суд обратил внима-
ние на ряд обстоятельств. 
В частности, на то, что при 
вынесении отказа о возбуж-
дении уголовного дела не 
были подробно выяснены 
обстоятельства проведения 
оценки. Например, не были 
опрошены  представители 
«НЕО-Центра», альтернатив-
ные оценщики, не выяснены 
критерии, по которым про-
водили оценку сотрудники 
«Примулы» и «НЕО-Центра». 
Между тем, как выяснилось, 
оценку активов Павловского 
ГОКа последний проводил 
удалённо, не выезжая на само 
предприятие, сославшись на 
то, что у него «отсутствовал 
доступ к руководству» комби-
ната. Однако, по утверждению 
представителей Павловского 
ГОКа, руководство предпри-
ятия все время находилось на 
месте и никаких уведомлений 
и запросов на предмет оценки 
не получало. А когда следова-
тель сделал запрос на данную 
тему по юридическому адре-
су «НЕО-Центра», запрос 
вернулся назад «в связи  с 
отсутствием организации по 
данному адресу». 

По мнению представите-
лей ОАО «Павловскгранит», 
оценщики данных структур 
действовали не в интересах 
главного кредитора ГОКа 
– Сбербанка и аффилиро-
ванных с ним структур, а в 
интересах непосредственно 

бизнесмена Юрия Жукова, 
которому, согласно представ-
ленным документам, с боль-
шим дисконтом в декабре 
2011 года был переуступлен 
долг ОАО «Павловскгранит». 
Правопреемником долга стало 
ООО «Атлантик», к которому 
и перешли права требования 
в объёме свыше 5,5 милли-
арда рублей всего лишь за 
3,3 миллиарда рублей. При-
чем платёжных документов 
об оплате данного договора 
цессии до сих пор предостав-
лено не было, так же, как не 
были опрошены сотрудники 
«Атлантик», равно как и не 
дана оценка их действиям по 
банкротству градообразую-
щего предприятия ОАО «Пав-
ловскгранит», на котором 
работает около трёх тысяч 
человек. 

Исходя из этих и ряда дру-
гих обстоятельств, суд вынес 
решение признать незаконным 
постановление руководителя 
следственного органа - началь-
ника отдела по расследованию 
преступлений в предпринима-
тельской и бюджетной сферах 
СЧ по РОПД ГСУ ГУ МВД 
России по Воронежской об-
ласти Дмитрия Куркина от 
26 апреля 2012 года об отказе 
в возбуждении уголовного 
дела и обязать руководителя 
ГСУ ГУ УМВД России по 
Воронежской области устра-
нить допущенные нарушения. 
Постановление вступило в 
законную силу. 

Владимир САВЕЛЬЕВ

Жатва называет передовиков
Нынешняя уборка зерновых началась на 10 дней раньше 

обычного. Последний раз подобное было в 2003 году. Перед 
первым контрольным обмолотом были опасения, что влаж-
ность зерна окажется выше допустимых 14 процентов. Однако 
анализ, проведённый специалистами ОАО «Кантемировский 
элеватор», показал, что зерно содержит не более 10 процентов 
влаги, что позволяет вести уборку с минимальными издерж-
ками.

Первыми на поля выехали комбайнёры сельскохозяйствен-
ного предприятия «Волоконовское» и таловского отделения 
ООО «ЦЧ АПК» Агроуправление «Юг». Производительно 
трудятся водители и механизаторы Сергей Партала, Иван 
Стеценко, Петр Кузуба, Алексей Мотузок, Андрей Белых. 

Чтобы был как Дворец
Продолжается капитальная реконструкция районного 

Дворца культуры. Работы ведут строители ООО «Арсенал» 
из Самарской области, выигравшего тендер на реконструкцию 
очага культуры. Уже проведён демонтаж системы отопления, 
электропроводки. Большая часть оконных блоков заменена 
на новые, пластиковые. Также возводятся стропила для новой 
кровли, идут работы  в спортивном и дискотечном залах. 

Во благо ближним 
Комиссией  по  делам   несовершеннолетних  проведена  

благотворительная  акция   «Благо  дарю». Сотрудники  райпо, 
педагоги и ученики  Зайцевской,  Валентиновской,  Канте-
мировской  основной школ,   служащие  отделов районной 
администрации передали в малообеспеченные семьи детские 
вещи, книги и игрушки. Сотрудники  Дома  детского  твор-
чества, Дворца культуры  и юные  артисты подготовили для 
участников акции концерт. 

Новая техника вышла на поля
Сельскохозяйственные предприятия Кантемировского 

района по федеральной программе обновления техники по-
полнились новыми тракторами и комбайнами. Например, в  
«Буревестнике» приобрели трактор «Кировец» серии К-744, 
который предназначен для выполнения основных работ на 
полях. Просторная одноместная герметизированная кабина 
с кондиционером и со встроенным каркасом безопасности, с 
высоким уровнем тепло- и шумоизоляции, регулируемыми 
сиденьем и рулевой колонкой обеспечивает  комфортные 
условия для работы водителя. Управление им доверили Сергею 
Демьяненко, который работает на предприятии с 1977 года. 

Два зерноуборочных комбайна РСМ-142 «ACROS»  попол-
нили автопарк бондаревского предприятия и один - писарев-
ского. Ещё три трактора приобрёл руководитель крестьянско-
фермерского хозяйства Владислав Кубрак.

Механизатор Сергей Демьяненко.

Не приходится скучать
В первую смену в образовательных учреждениях Кантеми-

ровского района были открыты 24 лагеря. Почти семьсот маль-
чишек и девчонок вместе с педагогами ходили в походы, играли 
в подвижные игры, участвовали в конкурсах и викторинах. 

Вторая же смена для 97 школьников продолжена в Куликов-
ской, Митрофановской, Кантемировской основной и второй 
школах. В третью смену в пришкольный лагерь Митрофанов-
ской школы уже записались 25 ребят.

Есть ли отпуск у собаки?
Воронежские таможенники побывали в кантемировском 

социально-реабилитационном центре «Доброта». Они рас-
сказали ребятам об истории возникновения и развития 
кинологической службы, о роли кинологов в обнаружении 
наркотических и психотропных веществ, перевозимых через 
границу России. 

Три десятка ребятишек с восторгом наблюдали, как собаки 
четко выполняют все команды, ищут закладки имитаторов 
наркотических веществ. А затем засыпали гостей вопросами: 
сколько собака может служить на границе? бывает ли у неё 
отпуск? с какого возраста лучше её обучать? с чего начинать 
дрессировку? На прощание таможенники подарили воспитан-
никам большую красочную энциклопедию, а взамен получили 
поделки и рисунки.

Спортплощадка возле дома
Каждый день на волейбольную площадку, что на улице 25-го 

партсъезда в Кантемировке, приходят и приезжают любители 
этого вида спорта со всего райцентра. Здесь можно встретить 
и родителей, и детей. Нынче желающих размяться после тру-
дового дня и работ на огороде стало так много, что появилась 
возможность проводить матчи по уличному волейболу.

Инициатива открыть три года назад на пустыре площадку 
вместе с песочницей принадлежала местному жителю Алек-
сандру Гарбузову. Осуществить её помогли администрация 
Кантемировского городского поселения и неравнодушные 
соседи. Днём Александр Васильевич занимается спортивным 
воспитанием ребятишек в культурно-спортивном центре, а 
вечером осуществляет судейство разновозрастных команд.  

На уличной спортплощадке.

Сообщения подготовили  
Алла КОТОВА, Андрей ФИЛОНЕНКО,  

Ирина ШЛЁНСКАЯ.

Что стоит
за индексами

Отдельной темой стало об-
суждение вопроса вступления 
России в ВТО и чем это «аук-
нется» Воронежской области. 
Алексей Гордеев напомнил о 
своем негативном отношении 
к вопросу, поскольку усло-
вия пребывания стран в этой 
структуре неравные. Политика 
двойных стандартов ущемляет 
интересы вновь вступивших 
стран, в том числе России. 
В такой ситуации надо быть 
готовыми к серьезным испы-
таниям.

Не обошли журналисты 
стороной и кризис в отноше-
ниях с городскими властями. 
Алексей Гордеев напомнил о 
состоявшейся недавно встрече 
с мэром Воронежа Сергеем 
Колиухом, в ходе которой 
обсуждались просчеты в управ-
лении городом и необходи-
мость избавиться от одиозных 
личностей. В настоящее время 
возбуждено десять уголовных 
дел, связанных с различными 
нарушениями в управлении 
муниципального имущества. 
Распоряжение о том, что в 
течение августа должна быть 
предложена эффективная си-
стема управления городом, 
губернатор уже подписал. В 
правительстве Воронежской 
области создадут комиссию по 
«Подготовке предложений по 
совершенствованию структуры 
администрации города и оцен-
ке профессионального уровня 
лиц, замещающих высшие и 
главные должности муници-

пальной службы Воронежа». 
Возглавит её заместитель гу-
бернатора – первый замести-
тель председателя правитель-
ства Воронежской области 
Александр Гусев. 

- Я поручил рассмотреть 
о п ы т  к р у п н ы х  г о р о д о в -
миллионников, где управляют 
эффективно. Подобную струк-
туру я должен увидеть в августе, 
а в сентябре, после утверждения 
ее городской думой, комиссия 
проведёт переаттестацию руко-
водящих кадров города, - сказал 
Алексей Гордеев.

Воронеж в последнее время 
заметно преобразился. Но цена 
подобного – постоянный кон-
троль со стороны губернатора 
и работа в режиме «ручного» 
управления. Вообще, как заме-
тил Алексей Гордеев, существу-
ет немало критериев оценки 
работы высокого чиновника. 
Но для него важны лишь два: 
отношение населения и пред-
принимательского сообщества 
к деятельности того или иного 
чиновника. В сельской местно-
сти индикатором успешности 
главы является еще и разви-
вающаяся животноводческая 
отрасль, и решение демографи-
ческих проблем. 

На встрече обсуждались во-
просы, напрямую не входящие 
в полномочия губернатора. 
Например, о резком росте ка-
дастровой стоимости жилья, 
об отсутствии горячей воды в 
областном центре, о низких зар-
платах актеров театров, о грубо-
сти на дорогах и т.д. Губернатор 
обещал во всем разобраться…
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Валерий БЕРЛИН

Дмитрий Ахшарумов ро-
дился в Одессе 8 (20) сентября 
1864 года, а умер в Ашхабаде  
3 января 1938 года.

Он воспитывался в Пе-
тровской полтавской гимна-
зии, а затем окончил Санкт-
Петербургское Николаевское 
кавалеристское училище. 
Но музыка внезапно ворва-
лась в его жизнь и уже не 
отпустила до самого конца. 
Известный скрипач Красно-
кутский, преподававший в 
Санкт-Петербургском Ни-
колаевском кавалеристском 
училище, обратил внимание 
на способности Ахшарумова 
и стал первым его педаго-
гом.

Игре на скрипке и теории 
музыки он обучался у лучших 
педагогов Петербурга и Вены. 
Его музыкальная деятельность 
началась с успешных скри-
пичных выступлений, но это 
продолжалось недолго. Одной 
скрипки ему оказалось мало. 
С 1897 года он поселился в 
Полтаве, где по его инициативе 
открыли отделение Русского 
Императорского музыкаль-
ного общества, а с 1902 года - 

возглавляемое им Полтавское 
музыкальное училище. 

В 1898 году Дмитрий Вла-
димирович организует Полтав-
ский симфонический оркестр, 
с которым как дирижер в сезо-
не 1903-1904 годов совершил 
пятимесячное путешествие 
по России, дал 75 концертов в 
разных городах. Заезжал он в 
это время и в Воронеж.

Путевые заметки и музы-
кально-крити ческие статьи 
Д.В. Ахшарумова печатались 
в «Русской музыкальной 
газете», в газете «Новое вре-
мя», а его сочинения для 
оркестра - скрипичные пье-
сы, романсы и аранжировки 
старинных скрипичных сонат 
- исполнялись в гастрольных 
поездках.

Дворянское происхожде-
ние, порой нарочитая демон-
страция верности «чистому ис-
кусству», бескомпромиссность 
делали положение Ахшарумо-
ва шатким и неустойчивым. 
Несмотря на высочайший 
музыкальный авторитет и под-
держку таких музыкантов, как 
Глазунов, Ипполитов-Иванов. 
Он приехал в Воронеж из 
Феодосии, где в очередной 
раз организовал симфони-

ческий оркестр, и… накалил 
обстановку.

Помнят ли Ахшарумова в 
Воронеже? А должны были бы 
помнить еще со времен его га-
строльной поездки 1903-1904 
годов. Три года (1926-1929), 
проведенные в нашем городе, 
по эффективности деятельно-
сти дирижера и педагога могли 
быть приравнены к десяти. 
Времени как всегда было в об-
рез. Дмитрий Владимирович 
приехал 1 июля 1926 года, а 
16 августа уже состоялся пер-
вый показательный концерт 
под его управлением. Через 
день на страницах газеты «Во-
ронежская коммуна» появи-
лась статья музыкального и 
театрального критика и жур-
налиста Григория Степано-
вича Томилина (за подписью 
Гр. Том.) «Организованный 
в понедельник в Большом 

театре показательный симфо-
нический концерт под управ-
лением крупной европейской 
величины – Д.В.Ахшарумова 
в культурной жизни Воронежа 
– событие, безусловно, боль-
шое, - писал критик. – Первая 
заслуга дирижера заключается 
в том, что он собрал оркестро-
вую массу Воронежа, которая 
в тяжелые годы рассеялась по 
столовым и пивным, и пре-
образовал ее в стройный и 
дисциплинированный коллек-
тив. Оркестр в первом своем 
концерте произвел на нашу 
публику, которая не привык-
ла к серьезной музыке, очень 
хорошее впечатление. Теперь 
оркестру нужно показать себя 
в рабочей аудитории и, может 
быть, не в Большом театре а, 
например, во Дворце Труда, 
до которого рабочие тянутся 
больше, чем к театру». Через 
день после первого концерта 
музыкант пишет своему другу 
М.Ф. Финдейзену: «Живу я в 
Воронеже неплохо, да жаль, 
что у меня нет библиотеки, 
и приходится ставить то, что 
найдешь. В Воронеже есть три 
вуза и миллион техникумов и, 
естественно, интеллигентная 
публика».

25 августа 1926 года в зале 
Дворца Труда состоялся вто-
рой концерт оркестра под 
управлением Д.В. Ахшарумо-
ва. Как и первый, он прошел 
с большим успехом. В про-
грамме - Шестая симфония 

П.И.Чайковского, увертюра 
«Кориолан» Л. Бетховена, 
фортепианный коцерт Э. Грига 
(пианист Г. И. Романовский).

Дмитрий Ахшарумов по-
степенно добивался создания 
высокопрофессионального 
творческого коллектива. Пре-
жде всего нужно было уве-
личить оркестр до полусотни 
человек. Но для этого нужно 
было время. В конце августа 
все того же 1926 года губерн-
ский отдел народного образо-
вания утвердил Ахшарумова 
главным дирижером оркестра, 
а в октябре началась учеба и 
репетиции. Кстати, дирижер 
палочкой пользовался очень 
редко, считая главным выра-
зительность кистей рук.

Дмитрий Владимирович 
шел по пути постепенного вос-
питания аудитории и знакомил 
её с музыкой XVIII века, а так-
же с творчеством композито-
ров XIX и начала XX веков. В 
своей статье «Музыка массам» 
он отмечал великие музы-
кальные способности народа 
и говорил про необходимость 
систематического развития 
этих способностей с помощью 
слушания хорошей музыки в 
высокохудожественном испол-
нении. Для этого он устраивал 
бесплатные симфонические 
концерты в Ботаническом 
саду летом 1928 года. Но вос-
приятие таких сочинений, как 
«Фантастическая симфония» 
Берлиоза, поэма Ф. Листа 

«Орфей», «Полет Валькирий» 
Вагнера, были сложны для 
аудитории. 

Лучшие сочинения со-
временных авторов, таких, 
как Р.Глиер, С.Василенко, 
А.Глазунова,  он всё-таки 
включал в программы своих 
концертов. Последний сезон 
(1928-1929) концерты орке-
стра проходили в кинотеатре 
«Спартак». Занятый и увле-
ченный работой Д.В. Ахша-
румов 10 февраля 1927 года 
писал: «Меня тут полюбили, 
и все мои концерты проходят 
при полном зале». Между тем 
в дополнении к газете «Ком-
муна», в «Неделе», аноним-
ный автор писал: «Музыка, 
созвучная нашей эпохе, из 
репертуара концертов ис-
ключена». Это было не совсем 
так, но соотношение классики 
и современности оказалось не 
в пользу последней.

Реакция последовала бы-
стро. Ахшарумов был уволен 
с работы. Последний его кон-
церт в Воронеже состоялся 
12 мая 1929 года. А 65-летний 
музыкант уехал в столицу 
Туркмении – Ашхабад, где 
организовывали музыкальный 
техникум и его звали туда пре-
подавателем и руководителем 
создаваемого симфонического 
оркестра. После полтавского, 
феодосийского и воронеж-
ского оркестров приходилось 
начинать сначала. Ему было 
не привыкать.

Горькая 
полынь 
тихоГо 
Дона

Дмитрий Ахшарумов.
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В  этом доме на хуторе Кружилинском области  
Войска Донского 24 мая 1905г. родился  

будущий классик мировой литературы.

Александр ГОЛУБЕВ,
поэт, член Союза писателей РФ

(Продолжение. Начало в №№101-102).

Однако в ходе разработки сюжета стало ясно, что в под основу 
образа Григория характер Алексея не укладывается. И тут Шо-
лохов увидел, что более соответствует его замыслу — Ермаков. 
Бабка Харлампия — турчанка, у него четыре Георгиевских креста 
за храбрость, за плечами служба в Красной Армии, участие в 
восстании, польский фронт. Кроме того, Шолохов сызмальства 
любил Донское правобережье и, безусловно, хорошо знал быт и 
нравы обитавших здесь казаков. Со многими из них был лично 
знаком, не говоря уже о самом Ермакове. В курене Харлампия 
Васильевича писатель сиживал не однажды и подолгу гутарил 
с хозяином. Запевные строки эпопеи: «Мелеховский двор — на 
самом краю хутора. Воротца со скотиньего база ведут на север к 
Дону». И далее: «На восток, за красноталом гуменных плетней, 
— Гетманский шлях, полынная проседь, истоптанный конскими 
копытами бурый, живущой придорожник, часовенка на развилке; 
за ней — задернутая текучим маревом степь. С юга — меловая 
хребтина горы. На запад — улица, пронизывающая площадь, 
бегущая к займищу…» 

Эти и другие ориентиры тамошней местности с документаль-
ной точностью зафиксировали подворье Ермаковых и окру-
жающий ландшафт. Я говорю «с документальной точностью», 
поскольку не однажды бывал в Базках, как в современном оби-
ходе называют теперь станицу Базковскую, (прим. моё – А.Г.), 
и собственными глазами видел, что усадьба и курень, хоть в 
обветшалом виде, но сумели дожить до наших дней. Правда, двор 
основательно зарос бурьяном и побегами молодого клена, изго-
родь повалилась, скоро и крыша рухнет… Но будем надеяться, что 
этого не произойдет: ведь земляки Ермакова хорошо понимают, 
с какой духовной ценностью они соприкасаются каждый день. В 
меру своей осведомленности старожилы этих мест охотно рас-
сказывают о прототипах «Тихого Дона», хотя вряд ли каждый 
из них понимает, что это за слово такое чудное — «прототип». 
И все же энергичная казачка Мария Ивановна Калинина смело 
утверждает, что Григорий и Аксинья действительно жили здесь, 
на краю Базковской, только под другими фамилиями. Аксинья 
— Ольга Федоровна Солдатова, Григорий — Харлампий Васи-
льевич Ермаков, Степан Астахов — Осип Иванович Солдатов. 
Муж Ольги дружил по-соседски с отчимом Ермакова, Архипом 
Герасимовичем, до тех пор пока не узнал о тайной связи жены с 
«горбоносым и диковатым» Харлампием.

Войдя впервые на подворье Ермаковых, невольно замира-
ешь в предчувствии того, что сейчас откроется дверь куреня и 
на крыльцо выйдет молодой Григорий с крупным сазаном на 
хворостинке. Постоит минуту, а потом отправится через Панов 
мост к дому купца Мохова. Еще раньше он встретит одногодка 
Митьку Коршунова и вдвоем, несколько смущаясь, войдут они 
на террасу, «увитую резьбой дикого винограда», в «пятнистой 
и ленивой тени» увидят качалку, а в ней — Лизу Мохову. По-
путно заметим, что дом Мохова, а в реальности — купца Ивана 
Ивановича Пугачёва — стоял в центре Базков на площади перед 
церковью, на месте которой расположился теперь станичный 
Дворец культуры.

Помимо «треугольника» — Ольги, Осипа и Харлампия Ер-
макова — и другие базковцы получили бессрочную прописку 
на страницах эпопеи. В частности, Яков Пятиков послужил 
прототипом Прохора Зыкова, разбитного ординарца Григория, 
братья Шумилины-Шамили и наверняка многие другие, особенно 
участники вёшенского восстания.

Приметы правобережной соседки Вёшенской во многих местах 
романа вошли составной частью в описание хутора Татарского. 
Некоторые исследователи шолоховского творчества полагали, что 
местом, где разворачивались узловые события эпопеи, является 
нынешний хутор Калининский. Однако анализ показывает дру-
гое: Татарский, безусловно, является вымышленным поселением 
на донском берегу, вобравшим в себя наиболее типичные черты 
хуторов и станиц Верхнего Дона. Выше уже говорилось, что пле-
шаковский луг, благодаря творческой фантазии писателя, удачно 
«прописался» в окрестностях Татарского и стал романтическим 
местом свидания Григория и Аксиньи. То же самое можно ска-
зать и об охоте на волка в Альшанском буераке, расположенном 
неподалеку от Базковской. Словом, описание конкретных мест 
на Дону, портретные характеристики героев взяты Шолоховым 
в большинстве своем из жизни, что и подтверждено писателем в 
ходе известной беседы с ростовским филологом Константином 
Приймой, состоявшейся в Вёшенской 29 ноября 1974 года.

* * *
Любое художественное произведение, а литературное — в осо-

бенности, естественным образом типизирует судьбы людей. И, 
тем не менее, позволю себе задержаться еще на одной маленькой 
детали из жизни Шолохова. Как известно, отец писателя был 
шибаем, скупщиком скота, работал управляющим мельницей в 
Плешаковском... Ему нередко приходилось бывать в хуторах При-
донья, а то и менять места жительства. Некоторое время, скорее 
всего, в 1919 году, Шолоховы жили в Рубёжном у Максима Ива-
новича Воробьева. Отец писателя, Александр Михайлович, водил 
в ту пору дружбу с Филиппом Поповым, а по хозяйственным 
делам нередко обращался к однофамильцу Попова, рубёжинскому 
казаку Даниле, добрейшему человеку и мастеру на все руки. Он 
сноровисто подковывал лошадей, отменно ремонтировал колеса 
бричек, знал толк в шорном ремесле. С сыновьями Данилы Попо-
ва — Николаем, Матвеем, дочерью Аксиньей и другими хуторски-
ми ребятами — Миша Шолохов играл в детстве. Как-то спросил 
я у тетки Аксиньи, жены моего сводного дяди Гаврилы: 

— Шолохова хорошо помнишь? Наверно, он смирным был?
— Да то не помню. Бывало, соберемся «на улицу» у Воробьё-

вых, и мы, девчатишки, кинемся на Мишатку всем кагалом, чтобы 
его побороть. Так он, как вьюн, вывернется из-под нас, сложит 
всех собачьим крестом, а сам сядет сверху, да ишо нога на ногу 
положит. А так, вобче-то, смирным был, — добавляла с улыбкой 
девяностолетняя старуха, глядя куда-то далеко-далеко в плотно 
завешанную дымкой наволочь невозвратных лет. Конечно, Миха-
ил Александрович хорошо помнил Аксинью: с детской поры это 
имя было у него на слуху, и кто знает, не рубёжинская ли казачка 
с голубоватыми, как донская волна, глазами «подсказала» ему 
чарующее имя главной героини «Тихого Дона»? 

(Продолжение следует).

«Концерты проходят при полном зале»
Имя в искусстве |  Всего лишь три сезона он возглавлял в Воронеже симфонический оркестр. Но память о нём жива и по сей день
Дмитрий Владимирович Ахшарумов происходил из 
древнего грузинского дворянского рода, чьи предки 
в XVIII веке перешли на службу к русскому царю. По 
долгу службы они часто переводились с места на ме-
сто. Эта добровольная «тяга к перемене мест» предков 
стала необходимостью и для их потомка. 

Ирина ШЛЕНСКАЯ 
Кантемировский район

Воронежскую область 
представляли кантемиров-
ские солистки Нина Брынько, 
Елена Полоз и богучарский 
мужской квартет  «Русский 
стиль». Всего на праздник 
российско-украинской друж-
бы, совпавший в этом году с 
празднованием 75-летия со 
дня образования Ростовской 
области, съехались более двух 
десятков творческих коллек-
тивов из  разных районов 
Ростовской, Воронежской, 
Волгоградской областей и 
Луганска соседней Украины. 

Начался праздник по тра-
диции с торжественного 
шествия певцов и танцо-
ров. Затем наcтупило то, 
ради чего сюда съехались 
и стар, и млад. Украинские 
вокальный квартет народ-
ного ансамбля «Пролесок» 
из Сватово, народный ан-
самбль танца «Весёлки» из 
Старобельского района, на-
родный вокальный ансамбль 
«Черемшина» из Станично-
Луганского района, вокаль-
ный ансамбль «Слобода» 
из Новопсковского района 
и коллективы из Мелового, 

Старо-Станичного и других 
населённых пунктов вместе 
с бравым богучарским муж-
ским квартетом  «Русский 
стиль», волгоградским ан-
самблем «Ивушка» и кан-
темировскими солистками 

Ниной Николаевной Брынь-
ко и Еленой Полоз долго 
радовали зрителей и гостей 
фестиваля своими песнями. 

Праздник получился по-
настоящему дружеским и 
ярким. Все участники полу-

чили дипломы, значки и ка-
раваи. Когда уже к полуночи 
праздник подходил к своему 
завершению, под финальную 
песню небо Маньково озари-
лось разноцветными огнями 
фейерверка.

«Маньково зажигает звёзды»
Культура | Именно так называется седьмой фестиваль музыкального творчества,  
что прошёл в селе Маньково Чертковского района Ростовской области 

Шествие участников фестиваля перед его началом.

Василий ЧЕРНОУСОВ 
г.Борисоглебск

В 2005 году открылась 
специальность «Дизайн ар-
хитектурной среды». Осо-
бенно важно то, что учатся 
здесь местные ребята – те, кто 
провёл в этом городе детство. 
Наверное, они ещё тогда 
мечтали, как сделать родные 
улицы красивее. Нынешним 
летом произошёл второй 
выпуск: дипломы получили 
тринадцать выпускников, де-
сяти из них государственная 
экзаменационная комиссия 
поставила оценку «отлич-
но».  

Уже второй год студенты 
работают над проектами, 
которые когда-нибудь, воз-
можно, будут реализованы 
в городе. В прошлом году 
Евгений Степыгин показал 
свою работу по храму Бориса 
и Глеба. В нынешнем его про-
ект участвовал в конкурсе 
на лучший памятник свя-
тым князьям, чьё имя носит 
город.  

Кстати, не так давно в 
Борисоглебске прошла вы-
ставка работ студентов фи-
лиала ВГАСУ. Были среди 

экспонатов и рисунки, и 
витражи, и куклы. Но особый 
интерес у земляков навер-
няка вызвали студенческие 
дизайн-проекты. Кто знает, 
возможно, Борисоглебск 
будущего станет именно та-
ким, как задуман молодыми 
городскими дизайнерами. 
Надо упомянуть, конечно, 
что был на той выставке 
представлен и проект рекон-
струкции местного филиала 
ВГАСУ, его автор – Сергей 
Загузов. 

На днях заместитель ди-
ректора филиала по воспи-
тательной работе Евгения 
Коноплянская показала мне 
дипломные проекты нынеш-
него года – те самые, которые 
очень понравились экзамена-
ционной комиссии. Николай 
Крылов разработал дизайн-
проект культовых зданий 
и сооружений в хуторе Ка-
лачеевский Волгоградской 
области. Дизайн-концепция 
возрождения образа Борисо-
глебской ярмарки родилась 
в воображении Дмитрия 
Акимова. Анна Самокрутова 
придумала, как преобразить 
природно-оздоровительный 
санаторный комплекс села 

Петровское, что в 28 кило-
метрах от Борисоглебска. 
Как рассказал мне старший 
преподаватель кафедры ди-
зайна архитектурной среды, 
художник Сергей Бокунов, 
для своего проекта Анна 
использовала цветовую па-
литру одного из основопо-
ложников абстракционизма 
Василия Кандинского:

- Совмещение вертикали 
и горизонтали, прямых и 
волнообразных линий хоро-
шо вписывается в тот ланд-
шафт. 

При этом нет в проекте 
никакой умозрительности. 
В нём учтены особенности 
места – и потому весьма 
органично будет смотреться 
в санатории двадцать перво-
го века дожившая на наших 
дней старая водонапорная 
башня, располагающаяся на 
территории, вдохновившей 
дизайнера на творчество. 

Уже несколько проектов 
посвящены будущему го-
родского парка. Удастся ли 
осуществить задуманное? 
«Возможно, в будущем, когда 
Борисоглебск разбогатеет…», 
- вздыхает Евгения Коно-
плянская. 

Мечты  
о любимом городе 
Вузы | Мощный творческий потенциал Борисоглебска  
умеют ценить в местном филиале Воронежского  
архитектурно-строительного университета 
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Муниципальный земельный контроль за использованием зе-
мель на территории городов и районов проводится в соответствии 
с Земельным кодексом Российской Федерации.  А вот надзор за 
осуществлением этой деятельности (в связи с внесением изме-
нений в Земельный кодекс Российской Федерации от 18 июля 
2011 года № 242-ФЗ) лежит на уполномоченных федеральных 
органах исполнительной власти. В частности, на Территориальном 
управлении Россельхознадзора по Воронежской и Волгоградской 
областям.

При проведении надзорных мероприятий специалистами Рос-
сельхознадзора, а также в ходе систематического наблюдения за 
исполнением требований земельного законодательства органами 
местного самоуправления выявляются факты непринятия мер к 
осуществлению муниципального земельного контроля. Докумен-
ты по фактам нарушений направляются в органы прокуратуры. 
Так, 15 исковых заявлений было направлено в суд прокуратурой 
Нижнедевицкого района о признании незаконным бездействия глав 
администраций по разработке и утверждению административного 
регламента осуществления муниципального земельного контро-
ля. 16 заявлений направлено в суд прокуратурой Грибановского 
района, обязывающих администрации принять административные 
регламенты проведения проверок при осуществлении муници-
пального земельного контроля. Прокуратурой Петропавловского 
района в суд направлено 6 заявлений.

Все эти заявления рассмотрены и удовлетворены судами. В 
целях активизации работы органов муниципального земельного 
контроля прокурор Петропавловского района вынес три представ-
ления, по результатам рассмотрения которых к дисциплинарной 
ответственности было привлечено три должностных лица.

В Семилукском районе прокуратурой совместно с администра-
цией разработан проект типового Положения о муниципальном 
земельном контроле. Он был направлен главам поселений, и в 13 
из 15 поселений приняты новые Положения. На Положение Лат-
ненского сельского поселения прокуратурой  принесен протест, а 
в Медвеженском сельском поселении Положение до настоящего 
времени не принято. В связи с непринятием мер по осуществлению 
муниципального земельного контроля главам Латненского и Мед-
веженского сельских поселений вынесены представления. Главе 
Семилукского района направлена информация, согласно которой 
главам поселений предложено принять меры.

В настоящее время органами местного самоуправления Нижне-
девицкого, Грибановского, Петропавловского районов проводится 
работа по разработке проектов административных регламентов 
осуществления муниципального земельного контроля.

Пресс-служба Управления Россельхознадзора  
по Воронежской и Волгоградской областям.

Земля под надзором
Проблема | Россельхознадзор активизировал 
работу по контролю за использованием одного 
из главных ресурсов региона

Социум
Авторитет общественных организаций у воронежцев 
невысок, свидетельствуют данные опроса обществен-
ного мнения, проведённого институтом общественного 
мнения «Квалитас». 

Светлана ШАМАКИНА

Особенно низок уровень доверия наших земляков к профсою-
зам, о чём сказали 34 процента участников опроса. Доверяют «по-
борнику интересов трудящихся» всего 20 процентов, а более 34 
процентов населения ничего не знают об их деятельности. 

Выше планка доверия у городской организации КПРФ – в 
этом признаются 21 процент опрошенных. Среди пожилых людей 
уровень доверия выше - до 38 процентов. Не доверяют городскому 
отделению партии 48 процентов респондентов. Ну а каждый пятый 
воронежец ничего не знает о деятельности этой структуры.

О своём доверии к городскому отделению партии «Единая Рос-
сия» говорят 32 процента воронежцев, в то время как о недоверии 
– 43 процента. Особенно недовольны «единороссами» воронежцы, 
живущие в бедности. Ничего не знают о работе подразделения 13 
процентов наших земляков. 

Невысок уровень доверия и к городскому отделению партии 
«Справедливая Россия». Не доверяет городским эсерам 51 процент  
опрошенных, а доверяют - всего 14 процентов. О своём доверии 
городской организации говорят самые богатые люди и молодёжь, 
а о недоверии – бедные люди. Каждый пятый опрошенный ничего 
не знает о деятельности городской ячейки «справедливороссов».  
Опрос проведён 21-29 мая 2012 года методом телефонного интер-
вью. Выборка репрезентативна для населения Воронежа старше 
18 лет по полу и возрасту. Опрошен 601 человек.

Богатые доверяют, 
бедные – нет

веСти
Лагерь для юных 
инспекторов

Палаточный лагерь под 
названием «Стремительный» 
разместился в селе Каменка 
– Садовка в Новохопёрском 
районе на берегу реки, поэто-
му в программу сбора вклю-
чили занятия по плаванию 
и игровым видам спорта. На 
протяжении четырёх дней 40 
подростков в возрасте от 10 
до 16 лет изучали Правила 
дорожного движения, знако-
мились с историей создания 
автотранспорта и устрой-
ством автомобиля, учились 
оказывать первую помощь 
пострадавшим при ДТП. 

Урок Пятницкого 
Каждый год в день рож-

дения собирателя народных 
песен М.Е.Пятницкого у его 
памятника в Воронеже про-
ходят историко-культурные 
уроки. На этот раз в про-
грамме приняла участие За-
служенная артистка России 
Любовь Концова – пропа-
гандистка народных песен, 
педагог музыкального кол-
леджа имени Ростропови-
чей. Звучали также стихи о 
русской песне в исполнении 
учащихся детской школы 
искусств №1 Татьяны Соло-
шенко и Татьяны Чигажовой.
Была развёрнута посвящен-
ная творчеству Митрофана 
Ефимовича выставка, подго-
товленная библиотекой №2 
имени А.В.Кольцова. 

Василий ЧеРноУсоВ, 
Мария ЩеГЛоВА.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

ответы на сканворд (14 июля)
По горизонтали: Опалубка. Рэп. Единство. Осада. Флот. Лото. Трос. Завал. Кран. Юбка. Ягуар. Осетр. Крюк. Идиома. Океан. Обод. Гитара. 
По вертикали: Ремонт. Обоз. Ребус. Опека. Елей. Дискант. Ринг. Лань. Заяц. Фланг. Киот. Баталов. Утроба. Отава. Юмор. Апостол. Рокада.

Эстафета
её побед

Александровы, вернув-
шиеся из эвакуации из Омска, 
заново обживались в родном 
Воронеже. Город восстанавли-
вался после Великой Отече-
ственной, у отца - парторга 
Воронежского авиационного 
завода, работы было невпро-
ворот, а мама занималась 
воспитанием детей. Семье 
сначала дали комнату, а потом 
и квартиру. Как-то вечером, 
после уроков, Римма за ком-
панию с подружками зашла на 
занятия в секцию спортивной 
гимнастики. 

- Её вела наш школьный 
учитель физкультуры Клав-
дия Фёдоровна Дубинина. 
Нам, девчонкам, всё нра-
вилось на занятиях. Мы с 
удовольствием осваивали 
гимнастические и акробати-
ческие упражнения и эле-
менты, - вспоминает Римма 
Алексеевна. 

Когда в школу пришёл 
приехавший в  Воронеж 
Юрий Штукман, формиро-
вавший секцию по спортив-
ной гимнастике, Римма вме-
сте с подругами с радостью 
пошла к нему на занятия. 
Надо сказать, что уже тогда 
Юрий Штукман был изве-
стен своими новаторскими 
достижениями в подготовке 
гимнастов. Он привёл к побе-
дам целую плеяду своих вос-
питанниц. Была среди них и 
Римма. Тренировки длились 
по нескольку часов в день. 
Римма Александрова всегда 
говорила, что гимнастика 
для неё радость, а от радости, 
как известно, не устают. Её 
темперамент требовал вы-
хода повышенной энергии, 
тренировки же, выступления 
– это накал страстей, то, что 
ей было и нужно. В общем, 
спортивная гимнастика так 
захватила девушку, что ей хо-
телось покорять и покорять 
новые вершины. 

В школе она тоже была 
среди лучших, правда, не 
отличницей, но хорошист-
кой. Любимый предмет - хи-
мия, поэтому после школы 
и поступила на химический 
факультет ВГУ, после окон-
чания которого начала рабо-
тать в заводской лаборатории 
«Электросигнала». В возмож-
ную карьеру химика внесла 
свои коррективы любовь всё 
к той же  гимнастике. Римма 
Алексеевна помнит своё турне 
в составе сборной РСФСР по 
Китаю, где она на соревнова-
ниях завоевала «серебро». 

Успешным оказалось вы-
ступление и на первенстве 
России в Москве в 1955 
году, когда она, демонстри-
руя сложные элементы на 
раскачивающихся кольцах, 
эффектно приземлилась, что 
получалось далеко не у всех 
гимнасток. Ярким был чем-
пионат СССР, где она стала 
бронзовым призёром в опор-
ном прыжке.

 - Помню, как мы, младшие 
девчонки, болели за Римму. 
Её выступление казалось 
каким-то чудом, вдохновен-
ным порывом. Она тогда 
очень переживала, стояла 
сосредоточенная, а потом с 
первой попытки блестяще 
прыгнула через коня и полу-
чила высшую оценку - десять 
баллов, - вспоминает замести-
тель директора по учебной 
работе ШВСМ, председатель 
областной Федерации спор-
тивной гимнастики, двукрат-
ная олимпийская чемпионка, 
Заслуженный мастер спорта 
СССР, Заслуженный тренер 
России Тамара Замотайлова-
Люхина. 

- Когда стоишь на пье-
дестале и слышишь гимн 
родной страны, то за какие-то 
секунды  пробегает в памяти 
твой путь к победе. А он не 
всегда гладкий. Помню, как на 
тренировках ломала пальцы 
на ногах, но боли не чувство-
вала. Было не до неё, - говорит 
Римма Алексеевна. 

Много лет она выступала 
в составе сборной РСФСР. 
Медалей в её арсенале хва-
тает. Достигла она и главных 
вершин: дважды, в 1954 и 1957 
годах, становилась абсолют-
ной чемпионкой РСФСР.

После девяти лет, посвя-
щённых спортивной борьбе, 
мастер спорта СССР по спор-
тивной гимнастике Римма  
Александрова перестала вы-
ступать, уступив дорогу к по-
бедам другим девочкам. Она 
вышла замуж за своего на-
ставника – Заслуженного тре-
нера СССР Юрия Штукмана. 
Муж посоветовал перейти 
на тренерскую работу. Уже  
будучи наставником первой 
группы девочек, которым 
было по 10 - 13 лет, Римма 
Алексеевна поняла, насколь-
ко важен индивидуальный 
подход к каждому.

- Чтобы добиться успехов 
в гимнастике, нужно, как и 
везде, не лениться. Работать и 
работать. А гимнастика требу-
ет сразу и ловкости, и быстро-
ты, и гибкости, и смелости. 
Немало было таких учениц, 
которые не выдерживали 
тренировок и переставали на 
них ходить, - говорит Римма 
Алексеевна. 

Но те, кто оставался, неиз-
менно шли к победам. Такие, 
как чемпионка СССР в упраж-
нениях на бревне Алевтина 
Демьяненко, члены молодёж-
ной сборной СССР Тамара 
Казанина, Елена Полякова и 
Людмила Свешникова. Рим-
ма Алексеевна подготовила 
двух мастеров спорта СССР 
международного класса, более 
20 мастеров спорта СССР. Её 
воспитанницы побеждали 
и занимали призовые места 
на всесоюзных и междуна-
родных соревнованиях. Вера 
Колесникова, например, стала 
чемпионкой мира 1985 года 
в командном первенстве, аб-
солютная чемпионка первых 
игр Доброй воли, Заслужен-
ный мастер спорта России и 
Заслуженный тренер России, 
а Татьяна Тужикова – сере-
бряный призёр чемпионата 
мира. 

Со своими воспитанница-
ми Римма Алексеевна дружит 
и сегодня. Когда они, тренер и 
ученики, собираются вместе, 
то вспоминают, как воронеж-
ские девчонки выиграли пер-
вые всесоюзные пионерские 
игры в «Артеке», обойдя все 
именитые сборные страны. 
Тогда в составе команды были 
нынешние мастера спорта - 
Ольга Пустовалова, Ольга 
Пискункова, Тамара Наза-
рова. 

Воспитанницы часто дарят 
ей цветы. Они знают, что её 
любимые - ромашки, василь-
ки и гладиолусы. Дачи у неё 
никогда не было, потому что 
на неё не хватало времени. Его 
мало и сейчас. 

Ведь Заслуженный тренер 
СССР, судья республикан-
ской категории, награжден-
ная орденом «Знак почёта», 
Римма Александрова - глав-
ный специалист СДЮСШОР  
им. Ю.Э. Штукмана и она  
по-прежнему работает в спорт-
зале, на тренировках. Без этого 
уже не может, как не могут без 
неё те, кого она воспитала и 
вывела в большой спорт. 

Судьба
В эти дни известная спортсменка Римма Алексан-
дрова принимает поздравления с юбилеем. Когда 
она пришла на первое занятие в школьную секцию, 
то спортивная гимнастика покорила её сразу и бес-
поворотно. 

Светлана ШамаКина

Римма Александрова.
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КОНКУРС «ХОЧУ СКАЗАТь «СПАСИБО!»

Я несколько раз принима-
лась писать и не могла: на-
хлынут воспоминания, слёзы 
застилают глаза, и всё рас-
плывается, словно в тумане. О 
том времени вспоминать очень 
трудно.

Это были 50-е годы прошло-
го века. Жили мы в селе Дедов-
ка Петропавловского района. 
Папа погиб в годы Великой 
Отечественной войны. Мама 
работала в колхозе с раннего 
утра и до позднего вечера. Мы с 
братом помогали бабушке дома, 
в огороде. Моя двоюродная 
сестра заканчивала Богучар-
ское педучилище. А мне очень 
хотелось пойти по её стопам. 
Но на этом пути было столько 
всяких преград, трудностей. 
Это были холодные и голодные 
годы. Холодные – природа по-
заботилась, своими морозами, 
казалось, испытывала людей 
на выносливость и прочность. 
А одежды и обуви – почти ни-
какой. У нас имелась одна пара 
валенок, старых, подшитых, на 
четыре человека. Когда мама 
уходила на работу, я сидела 
дома. Подруги, возвращаясь 
после уроков домой, заносили 
мне домашнее задание, и я са-
мостоятельно всё учила. Да и 
учебников не хватало, было по 
4-5 книг на 25-30 человек. Но я 
училась хорошо.

Была ещё одна сложность. 
В то время даже справку-
разрешение на учёбу в сель-
ском совете не всегда выдавали: 
надо было работать в колхозе и 
поднимать хозяйство. Но мне 
справку дали, и я, успешно 
сдав восемь вступительных 
экзаменов, в 1953 году стала 

Дядя Ваня, бакенщик

Богатым на читательские отклики оказался конкурс 
«Коммуны» и компании Amway «Хочу сказать «спасибо!». 
Непритязательны его условия, но, как оказалось, сколь 
велико в людях, особенно пожилого возраста, желание 
сказать ближним, а может, и случайно повстречавшим-
ся на жизненном пути людям, слова благодарности за 
доброту, человеческое тепло и внимание.
Сегодня мы подводим итоги и в заключение печатаем 
письмо Валентины БУРАКОВОЙ из с.Петропавловка 
Воронежской области.

студенткой Богучарского пед-
училища.

Люди старшего поколе-
ния знают, что значила тогда 
для семьи, где отец погиб на 
фронте, учёба в техникуме. 
Мама работала в колхозе за 
трудодни-палочки, на которые 
ничего не получали. Весной и 
летом подрабатывала в лесхо-
зе сезонной рабочей (сажали 
лесополосы и ухаживали за 
ними), где платили копейки. 
Стипендия – 140 рублей (60 
рублей уходило за квартиру, 
а ещё приобрести надо книги 
– методическую литературу). 
Сразу покупала масла расти-
тельного пол-литра на месяц 
и один килограмм макарон. В 
педучилище нам по талонам 
выдавали 500 граммов хлеба 
после второго урока. Пока си-
дишь на занятиях, по крошечке 
щиплешь хлеб, кладёшь в рот 
– к концу шести уроков хлеба 
нет, а постоянный голод так 
донимал, что по ночам хотелось 
рыдать. Раз в месяц мама при-
носила что-то из продуктов, 
когда удавалось ей где-то за-
работать (именно приносила, 
так как пешком ходили от 
Дедовки до Богучара, а это где-
то километров сорок, если не 
больше. Когда на автобусе или 
машине едешь, то это – «рукой 
подать», а когда пешком, да ещё 
с поклажей – ой, как далеко и 
тяжело!). Мама с бабушкой 
держали корову-кормилицу. 
И зимой мама приносила тво-
рожку, замороженное молоко и 
комочек сливочного масла (это 
было целое состояние!). А как 
хотелось попасть  домой, уви-
деть маму и бабушку, обнять, 

поговорить с ними (Коля – бра-
тик служил в армии, мы с ним 
переписывались). Домой могла 
попасть только в субботу после 
занятий. Пешком, через село 
Дьяченково на Абросимово. А 
как страшно было идти вдоль 
леса - в степи местечко Леско-
во. Но тогда или стихи читала, 
которые знала наизусть, или 
пела, как будто бы не одна. 

Пройду село Абросимово (оно 
расположено на правом крутом 
берегу реки Дон), и - к домику 
бакенщика. Сейчас молодёжь 
и не знает о такой профессии. 
Тогда по Дону ходили грузовые 
баржи, на которых доставля-
ли лес, доски, уголь, а от нас 
грузили зерно. По реке стояли 
бакены, выкрашенные в белый 
(глубина) и красный (мель) 
цвета и определявшие фарватер 
реки. На ночь в них ставили фо-
нари. Надо было вечером зажечь 
фонари (пять-семь километров) 
и всю ночь следить, чтобы они 
не погасли. А утром – потушить, 
собрать и почистить. Особенно 
трудно было в ветреную погоду, 
так как фонари постоянно за-
дувало ветром.

Бакенщиком работал Иван 
Игнатьевич Моисеенко. Мы 
его называли просто дядей 
Ваней, как родного, близкого 
человека. В известной песне 
есть слова: «Вы нам только 
скажите – мы на помощь при-
дём». А ему и говорить ничего 
не надо было, он сразу всё по-
нимал, оценив обстановку. Ведь 
Иван Игнатьевич во время 
войны служил в разведке, не-
сколько раз был ранен, среди 
наград - много орденов. Он 
тихонько говорил Анне Гри-
горьевне, жене: «Покорми. Я 
сейчас буду». Она сразу сажала 
за стол и подавала немудрёную 
еду, которой я была несказанно 
рада: варёная картофелина или 
кусочек лепёшки. Он за 15 ко-
пеек перевозил через Дон, при 
этом расспрашивал об успехах 
в учёбе. Переночевав дома, не 
успев наговориться с родными 
и отдохнуть, я отправлялась в 

обратный путь (три километра 
лесом к Дону мама прово-
жала меня и несла котомку). 
На берегу покричишь: «Дядя 
Ваня! Дядя Ваня!» Он сразу 
выходит во двор. Помашешь 
ему рукой, и вот уже его челнок  
или лодка, рассекая гладь Дона, 
спешит к нам. Случалось, что 
15 копеек не было. Об этом я 
сразу говорила дяде Ване. И 

в ответ слышала: «Да ладно. 
После отдашь». Стыдно было 
не оправдать доверие доброго 
человека, и на обратном пути 
я обязательно возвращала долг. 
Дядя Ваня чуть-чуть улыбался  
краешками губ, говоря: «Мо-
лодец, я бы тебя взял с собой в 
разведку, не подведёшь». Такая 
похвала дорогого стоила. 

Мой двоюродный брат с дру-
гом учились в средней школе 
села Монастырщина Богучар-
ского района, так как у нас была 
семилетка. Он рассказывал, 
что домой они ходили каждую 
субботу, шли семь километров 
по горе до села Абросимово, а 
там дядя Ваня перевозил их, 
никогда никому не отказывая, 
даже если не было денег.

Я часто вспоминаю и дядю 
Ваню, и тетю Аню, и многих 

своих земляков: какие же они 
были трудолюбивые, добрые, 
отзывчивые, чуткие и бес-
корыстные, по первому зову, 
оставив все свои дела, в любое 
время суток шли на помощь 
даже малознакомому чело-
веку.

Давно нет в живых дяди 
Вани и тети Ани, но память о 
них живёт. Они для меня – оли-
цетворение старшего поколе-
ния. Это они ценой неимовер-
ных усилий отстояли для нас 
свободу и мир в годы Великой 
Отечественной войны, значит, 
подарили нам жизнь и счастье. 
И я благодарна не только дяде 
Ване, но и всему его поколению 
за уроки человечности и добро-
ты, которые они преподнесли 
нам и которые запомнились 
на всю жизнь. Это благодаря 
им и родным, несмотря на все 
трудности, я окончила пед-
училище, затем пединститут и 
43 года учила детей, воплощая 
в жизнь советы и наставления 
старшего поколения. За это от 
имени детей войны я и хочу 
сказать «спасибо» старшему 
поколению.

Знаю, что у дяди Вани есть 
дочь Мария, живёт она в селе 
Малая Дедовка. А его внучка, 
Любовь Михайловна,   - в селе 
Глубокое и преподаёт в школе 
биологию и химию.  Есть и 
правнуки. И они должны знать, 
каким замечательным челове-
ком был их прадед.

Всех участников  мы благодарим за участие в конкурсе и  
приглашаем за подарками от компании Amway в редакцию 
газеты «Коммуна» по адресу: г.Воронеж, ул. Комиссаржев-
ской, д.4а. 

Список призеров: П.Ф. Зубков (Воронежская обл., 
р.п.Петропавловка),  Д.И. Новичихина (Воронежская обл., 
Нижнедевицкий р-н, ул.Садовая), В.Н.Шитова  (Воронежская 
обл., Грибановский р-н, с.Новогольелань), Л.Г.Полякова (Во-
ронежская обл., р/п Хохольский), Т.Е.Подвигина (Воронеж-
ская обл., Верхнехавский р-н, с.Вишнёвка), Л.Ф.Трофименко 
(Воронежская обл., Петропавловский р-н, с. Старая Меловая), 
А.И.Вербкина (Воронежская обл., Острогожский р-н, п/о Гнилое),  
В.И.Буракова (Воронежская обл., п/о Петропавловка, ул.Победы, 
31), А.И.Хромых (Воронежская обл., Бобровский р-н, с.Слобода, 
ул.Лесная), Ю.А. Барбашинов (г.Воронеж), Т.П.Верещагина 
(г.Воронеж, ул.Артёма, д.46), В.Г.Чугунов (г.Воронеж, ул.Багряная, 
д1, кв.11), Г.П.Герасимова (г.Воронеж, ул.Волжская, 112), 
В.Г.Нагорная (г.Воронеж, ул. Онежская, д.31), А.А. Кузнецова 
(г.Воронеж, Ленинский пр-т, д.131), Д.Ф.Чеснокова (г.Воронеж, 
ул.Чапаева, д.45), Е.Л. Кудрявцева (г.Воронеж, ул. Чехова, д.26, 
кв.56), Р.Ф.Чернышова (г.Воронеж, ул.Лизюкова, д.61, кв.40), 
В.П.Селютина (г.Воронеж, ул.Холмистая, д.103).

Участие в конкурсе означает согласие на обработку персональных данных. Реклама.

ВОПРОС «КОММУНы»?
Как вы спасаетесь от жары?

Анна ПетроВА, продавец кваса:
 - Как продавец кваса может спасаться 

от жары? Конечно, с помощью зонтика и 
самого напитка.

татьяна ВАсильченКо, секре-
тарь:

- В офисе у нас стоит кондиционер, 
а дома есть вентилятор. Ещё ем лёгкую 
пищу: овощи, фрукты.

Василий сергеевич ГуроВ, пенсио-
нер:

- А как от неё спасёшься? Стараюсь из 
дому меньше выходить и все дела делать 
с утра пораньше, пока прохладно.

инна ПриходьКо и екатерина 
АнисимоВА, студентки:

 - Мы от жары не спасаемся, мы ею 
пользуемся. Загораем. Ездим с друзьями 
на пляж, дачу. Может быть, через неделю 

похолодает, поэтому нужно сейчас ловить 
момент .

роман холин, менеджер по про-
дажам:

 - У меня есть заветная кнопочка на 
пульте: включаю кондиционер, и жара 
становится не страшна.

ольга солоВьёВА, юрист:
 - Купила себе веер, чтобы было не так 

жарко ездить в общественном транспорте. 
Моя машина в ремонте, вот и приходится 
как-то бороться со всеми «прелестями» 
переполненных маршруток.

Анастасия ГудКоВА, домохозяй-
ка:

 - По возможности не провожу время 
на улице. В квартире прохладно благода-
ря кондиционеру. А ещё делаю домашний 
лимонад. Освежает отлично и без всякой 
химии. 

Опрос провела Ольга СВиРидОНОВА.

КРИМИНАЛ
домашний арсенал 

Возбуждено уголовное дело в отно-
шении жителя поселка Кантемировка. 

В его домовладении оперативниками 
Центра по противодействию экстремизму 
Главного управления Министерства вну-
тренних дел России по Воронежской об-
ласти был обнаружен домашний арсенал, 
в котором находились два штык-ножа, 30 
патронов различного калибра, две мино-
метные мины, ручная оборонительная 
граната Ф-1.

Согласно заключению, сделанному на  
основании исследования, проведенного  
сотрудниками экспертно-криминалисти-
ческого центра ГУ МВД  России по Воро-
нежской области, все изъятые предметы 
являются оружием и боеприпасами.

Опасные «друзья»
Житель города лиски, работающий 

в ростове-на-дону, приехав в отпуск, 
решил отдохнуть на одной из пригород-
ных турбаз. 

Здесь он познакомился с двумя зем-
ляками. Поначалу знакомство не пред-
вещало ничего плохого. Но примерно в 4 
часа по полуночи один из новоявленных 
приятелей предложил поменяться с ним 
мобильным телефоном. Мужчина наотрез 
отказался,  мотивируя это тем, что его 
телефон значительно современнее. Вслед 
за этим последовала словесная перепалка, 
а потом и грабёж. Помимо телефона у 
мужчины отобрали серебряную цепочку с 

нательным крестиком, деньги в сумме 350 
рублей и банковскую карту. Прежде чем 
сбежать, злоумышленники предприняли 
ряд тщетных попыток угрозами выведать 
у потерпевшего пин-код его кредитки.

После получения сообщения о проис-
шествии лискинские полицейские про-
вели ряд оперативных мероприятий не-
посредственно на месте и одновременно 
в городе Лиски, где через несколько часов 
злоумышленники были задержаны. Ими 
оказались два горожанина, в мае этого 
года освободившиеся из мест лишения 
свободы.

Константин ШОМАХОВ.

Приговор – за бутылку
В Бутурлиновском районе впервые 

вынесен обвинительный приговор за 
продажу алкоголя детям.

Перед районным судом предстала 45-
летняя продавщица магазина, которая в 
июне нынешнего года продала бутылку 
водки 16-летнему юноше. Как сообщили в 
пресс-службе прокуратуры Воронежской 
области, женщина знала, что перед ней 
несовершеннолетний, но всё равно вы-
дала товар. Ранее она уже привлекалась 
к административной ответственности за 
подобное преступление. Однако в этот 
раз в отношении неё возбудили уго-
ловное дело. Суд назначил ей полгода 
исправительных работ с 20-процентным 
удержанием заработка.

Мария ЩЕГЛОВА.

Елену Звереву 
поздравляем  

с днём рождения!
Желаем ей здоровья, 

бодрости духа и новых 
творческих успехов!

Коллеги.

заКуПаеТ

пшеницу 
фуражную
урожая 2011-2012 года.

Цена – договорная, 
оплата – в течение 
3 банковских дней 
по факту поставки. 

Тел: 8 (919) 1821203,  
8 (47391) 3-54-08.

ооо «лиСКоБройлер»

РЕ
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А

Продаю в с. Углянец  
Воронежской обл. 

дОМ 
дЕРЕВяННыЙ, 
обложен кирпичом, 45 кв.м, 

веранда -18 кв.м, 
все удобства, газ, гараж, сад, 

участок 10 соток. 
Тел.8-952-106-82-37.

Продаю 
автомобиль 

Киа-КарниВаЛ 
2004 г.вып., пробег 71 тыс. км, 
7-мест., цвет – серебристый 

металлик, отличное состояние, 
цена на момент публикации – 

550 тыс.руб. 
Тел. (473) 292-46-48.
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